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PÁGINA 04FAMOSOS
Claudia Raia relembra romance com Jô 
Soares e diz que ele salvou sua vida

TEMPO HOJE Brasília Goiânia PalmasMáxima 24ºC Mínima 17ºC
Tendência Estável

Máxima 28ºC Mínima 19ºC
Tendência Estável

Máxima 31ºC Mínima 23ºC
Tendência Estável

PÁGINA 03

Pabllo Vittar dá beijão em Márcio Victor, 
do Psirico, em palco

URBANISMO MODERNO

Arquiteto e urbanista explica como esse mau hábito de muitas famílias, que optam pela “praticidade”, não é nem um pouco sustentável

O que um quintal cimentado tem a ver 
com as enchentes e ilhas de calor na cidade?
Divulgação
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NETFLIX

Sandman 

Durante uma en-
trevista com a revista 
Empire, o criador dos 
quadrinhos originais 
de Sandman, Neil Gai-
man, disse que a próxima 
adaptação para a TV tem 
como objetivo surpreen-
der os espectadores.

“Se você não gostou 
de um episódio de Game 
of Thrones, provavel-
mente não vai gostar de 
nenhum outro episódio”, 
explicou ele. “Com Sand-
man, é tudo uma questão 
de surpreendê-lo. É tudo 
sobre reinventar-se. É so-
bre levá-lo em uma via-
gem na qual você nunca 
esteve antes.”

Gaiman também acres-
centou que a série adota 
uma abordagem de troca 
de gênero, que muda as 
coisas a cada episódio.

“Você assiste ao episó-
dio 1 e pensa: ‘Ah, enten-
di isso é como Downton 
Abbey, mas com magia’”, 
disse ele. “Então você se 
perguntará: ‘Que diabos é 
isso?’ no episódio 2, quan-
do você conhece Gregory, 
o Gárgula, em Sonhar. O 
episódio 5 é tão sombrio 
e traumático quanto qual-
quer coisa poderia ser, en-
tão você tem o episódio 
6, que provavelmente é o 
mais agradável de todos 
os episódios.”

Certamente parece 
muito para absorver, mas 
isso é definitivamente algo 
diferente e bom.

Os quadrinhos de 
Sandman foram publi-
cados pela primeira vez 
em 1988 pela DC e pelo 
escritor Neil Gaiman. Um 
conto de fantasia estre-
lado pela representação 
antropomórfica de enti-
dades metafísicas, algo 
que há muito tempo é 
considerado complicado 
de trazer para as telas. Ex-
plorando a vida, a morte 
e a natureza metafísica 
dos sonhos, Sandman é 
um épico bem extenso.

Pipoca e Sofá
Filmes da semana nos canais abertos

DOMINGO
TEMPERATURA 
MÁXIMA 
Uma Dobra No Tempo  
- Meg Murry e seu 
irmãozinho, Charles 
Wallace, ficaram sem 
o seu pai cientista, 
o senhor Murry, há 
cinco anos, desde 
que ele descobriu um 
novo planeta e usou 
o conceito conhecido 
como tesseract para 
viajar para lá. Aliadas 
do colega de classe de 
Meg, Calvin O’Keefe, 
e guiadas pelos três 
misteriosos viajantes 
astrais conhecidos como 
Sra. Whatsit, Sra. Who e 
Mrs. Which, as crianças 
iniciam uma perigosa 
jornada para um planeta 
que possui todo o mal 
no universo.

DOMINGO MAIOR
Herança De Sangue 
- Um ex-presidiário se 
reúne com sua filha 
rebelde de 16 anos, de 
quem estava afastado, 
para protegê-la de 
traficantes de drogas que 
estão tentando matá-la.

CINEMAÇO
Kill Bill - Volume 1 - A 
espadachim conhecida 
como “A Noiva” é uma 
das assassinas lideradas 
pelo misterioso Bill. 
Grávida, ela decide deixar 
o grupo, mas seus antigos 
companheiros se viram 
contra ela e a atacam 
durante o seu casamento. 
Após cinco anos em 
coma, ela parte em busca 
de vingança.

SEGUNDA
SESSÃO DA TARDE 
Quatro Vidas De Um 
Cachorro - Um cachorro 
morre e reencarna várias 
vezes na Terra. Embora 
encontre novas pessoas e 
viva muitas aventuras, ele 
mantém sempre o sonho 
de reencontrar o primeiro 
dono, Ethan, seu maior 
amigo e o grande amor de 
sua vida.

TELA QUENTE
Podres De Ricos - Rachel 
Chu é uma professora de 
economia nos Estados 
Unidos e namora Nick 
Young há algum tempo. 
Quando Nick convida 

Rachel para ir ao 
casamento do melhor 
amigo em Singapura, 
ele esquece de avisar 
à namorada que, como 
herdeiro de uma fortuna, 
ele é um dos solteiros 
mais cobiçados do local, 
colocando Rachel na 
mira de outras candidatas 
e da mãe de Nick, que 
desaprova o namoro.

CORUJÃO I
Em Busca De Um Lar - 
Aos oito anos de idade, 
Apple abandonou a 
casa de sua mãe, uma 
prostituta viciada em 
drogas, e passou a morar 
em lares adotivos. Durante 
toda a adolescência, a 
garota guardou uma carta 
do pai rico que ela nunca 
conheceu. Apple parte em 
busca deste homem, mas, 
quando anuncia que está 
grávida de um rapaz que 
conheceu nas ruas, seu 
pai biológico sugere que 
ela recorra ao aborto, e 
Apple foge novamente. 
Entre novos lares 
adotivos e a proteção 
de um padre, ela tenta 
reconstruir a sua vida.
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RAQUEL PINHO - Você se muda 
para uma bela casa num 
condomínio horizontal, com 
um gramado bonito, uma 
árvore ou jardim ornamen-
tando sua fachada. Mas com 
um ano você resolve optar 
pela praticidade, derruba a 
árvore, acaba com o jardim, 
tira a grama e cimenta tudo. 
Essa mudança pode até ser 
prática no começo, mas não 
tem nada de sustentável e a 
longo prazo irá trazer muito 
mais dor de cabeça e traba-
lho para você e sua cidade.

Estamos falando da falta 
de permeabilidade do solo, 
um problema que cada vez 
mais afeta os grandes centros 
urbanos que reduzem drasti-
camente a cobertura vegetal 
e impermeabiliza o solo com 
asfalto e concreto, o que con-
tribui para a ocorrência de 
enchentes e enxurradas nos 
períodos de chuva; e para a 
escassez de água e aumento 
excessivo de temperatura nos 

tempos de seca.
Mas o que o meu quintal 

cimentado tem a ver com 
as enchentes no período de 
chuvas e as ilhas de calor 
durante o tempo de seca? 
Quem explica é o arquite-
to e urbanista Paulo Renato 
Alves. “A área permeável no 
terreno é responsável pelo 
processo de drenagem das 

águas das chuvas e o abas-
tecimento dos lençóis freá-
ticos. Quando essa água da 
chuva cai e não encontra um 
solo permeável para absor-
vê-la, ela não tem para onde 
ir, e acaba indo para o asfalto 
e virando enxurradas ou ala-
gamentos”, esclarece. 

Ele também explica que 
ter uma cobertura vegetal 

maior e mais árvores tam-
bém ajuda no controle da ve-
locidade com que essa água 
chega ao solo, já que as folhas 
irão aparar as gotas da chuva 
e essa corrente pluvial terá 
menos velocidade, evitando 
a ocorrência de enxurradas 
fortes que sobrecarregam e 
danificam as redes pluviais.

PERÍODOS DE SECA
Também na época de 

seca, a falta de áreas perme-
áveis e com cobertura ve-
getal é um problema, pois 
agrava os efeitos típicos des-
se período, como calor, baixa 
umidade e escassez de água. 
“A maior parte da água que 
usamos vem dos lençóis fre-
áticos, principalmente du-
rante as épocas de estiagem, 
quando mais precisamos 
de água. Esses aquíferos 
subterrâneos alimentam as 
nascentes de rios e os poços 
artesianos que usamos”, sa-
lienta o urbanista.

À medida que se tem mais 
áreas gramadas e com árvo-
res, seja um simples quintal 
ou um parque público, isso 
diminui significativamente 
a sensação térmica dentro 
do que se conhece como mi-
croclima local, conforme ex-
plica Paulo Renato. “Goiânia 
até tem um bom índice de 
áreas verdes por habitante, 
mas isso é mal distribuído na 
cidade. Você tem regiões tão 
impermeáveis e sem áreas 
verdes e que formam ilhas de 
calor, que chegam a registrar 
uma temperatura 4ºC maior 
do que em outras localidades 
onde você tem mais cobertu-
ra verde”, exemplifica.

CHUVAS 
E CRISE HÍDRICA

Paulo Renato afirma que a 
preservação dos lençóis freáti-
cos é uma questão primordial 
para a manutenção da água 
potável no mundo. Ele lembra 
inclusive que a crise hídrica 

que vivemos no ano passa-
do e os desastres registrados 
em várias cidades brasileiras 
no começo de 2022 são, em 
grande parte, fruto da históri-
ca falta de gestão pública dos 
recursos hídricos e maus há-
bitos da própria população. 

“Na maioria das resi-
dências pela cidade, a área 
permeável que a prefeitura 
exige nos terrenos, depois 
que o proprietário tem o ha-
bite-se, é toda cimentada. 
Então o que acontece com a 
água da chuva? Ela vai para 
o chão, sai desse terreno e 
vai para a rede pluvial, que 
não suporta e acaba danifi-
cada pelas enxurradas. En-
tão essa água não volta para 
o lençol freático. Portanto, 
além do uso exagerado, há 
uma interrupção desse ciclo 
natural da água, o que com 
tempo reflete nesse dese-
quilíbrio hídrico que esta-
mos vendo hoje ”, explica o 
arquiteto e urbanista.

Arquiteto e urbanista explica como esse mau hábito de muitas famílias, que optam pela “praticidade”, não é nem um pouco sustentável

O que um quintal cimentado tem a ver 
com as enchentes e ilhas de calor na cidade?

Divulgação

CANTA APARECIDA TAEKWONDO
Prefeitura abre inscrições em festival que 
premiará cantores e duplas de Aparecida 

Dois atletas irão representar Aparecida 
em seletiva para Jogos Escolares Mundiais 

 - Estão abertas as inscrições 
no Canta Aparecida Festival 
do Centenário, concurso 
musical promovido pela Pre-
feitura de Aparecida, através 
da Secretaria de Cultura, que 
dará prêmios em dinheiro 
aos melhores cantores solo 
ou duplas da cidade, nos 
gêneros gospel, sertanejo e 
MPB. As inscrições devem 
ser feitas até 14 de março, de 
segunda a sexta, das 10h às 
22h, na Sala do Centenário, 
no Aparecida Shopping.

Os candidatos não pa-
gam nada para se inscrever. 
Para participar do festival é 
preciso ter mais de 18 anos 
e morar em Aparecida há 
pelo menos dois anos. No 
ato da inscrição é necessário 
apresentar cópia da carteira 
de identidade ou da CNH, 
e do CPF, além de cópia do 
comprovante de endereço. 
Vale talão de água, energia 
ou telefone fixo.

Serão premiados os cin-
cos primeiros colocados. Os 
prêmios são, respectivamen-
te, de R$ 3 mil para o 1º lugar; 
R$ 2 mil para o 2º; R$ 1 mil 
para o 3º; R$ 600 para o 4º; 
e R$ 400 para o cantor solo 
ou dupla classificado na 5ª 
colocação.

A primeira etapa classi-
ficatória será uma audição 
no formato à capela, ape-
nas voz. Essa seleção ocor-
rerá no Anfiteatro Munici-
pal, na 4ª semana de março, 
em data a ser definida pelos 
organizadores. Neste dia, o 
cantor solo ou dupla deve-
rá apresentar apenas uma 
música de até 3 minutos de 
duração.

Os candidatos serão 
examinados por uma co-
missão formada por profis-
sionais da Escola de Música 
de Aparecida. Os examina-
dores atribuirão notas con-
forme a desenvoltura dos 

candidatos nos quesitos 
afinação, dicção e presença 
de palco.

Os 20 primeiros coloca-
dos serão convidados a se 
apresentarem no Palco da 
Cultura, dentro da progra-
mação do Aparecida é Show 
especial do centenário da 
cidade.

“A música é um dos 
segmentos mais fortes da 
nossa cidade, no cam-
po da cultura. Cantores 
e músicos de Aparecida 
brilham hoje nos palcos 
Brasil afora. E chegou 
o momento de o muni-
cípio dar qualidade de 
som e um grande palco 
para revelar novos talen-
tos, desta vez, dentro da 
maior festa de Apareci-
da, que celebrará os 100 
anos da cidade”, enfatiza 
Weyder Moreira, supe-
rintendente municipal 
de Cultura. ALLAN DAVID

Midas Neto e Matheus 
Coelho, ambos 16 anos, 
venceram no último do-
mingo,13, seletiva estadual 
dos Jogos Escolares Mun-
diais (Gymnasiade) de 
taekwondo disputada no 
Estação Cidadania-Esporte, 
em Aparecida de Goiânia, 
e garantiram participação 
na etapaa nacional que será 
realizada entre os dias 3 e 6 
de abril em Macapá-AP.

Os atletas, da Equipe Im-
pacto, que integra projeto 
da Secretaria Municipal de 
Esporte, Lazer e Juventude 
(Semmel), e são alunos do 
técnico da seleção goiana 
da modalidade, Edgar Gui-
marães, vão intensificar os 
treinos para ‘brigar’ por uma 
vaga na etapa mundial da 
competição que será reali-
zada em maio na França. 

“Eles são novatos no 
taekwondo de alto ren-
dimento, mas são atletas 
talentosos; a participação 
deles no Gymnasiade será 
muito importante para 
ganharem experiência e 
também confiança para se-
guirem no esporte e, sobre-
tudo, nas próximas com-
petições”, aponta o técnico 
Edgar Guimarães.

Midas Neto e Matheus 
Coelho são novatos no 
taekwondo, mas isso não 
significa que os adver-
sários, em Macapá, terão 
‘vida fácil’. A preparação 

dos taekwondistas incluí 
treinamentos cinco vezes 
por semana, com duração 
de duas horas cada um, no 
Estação Esporte-Cidadania. 
Além disso, cuidados com 
alimentação e foco nos es-
tudos integram a rotina da 
dupla faixa vermelha.

“Vamos intensificar a 
preparação com objetivo de 
conquistar dois bons resul-
tados na seletiva que pode 
levar nossos atletas para fase 
mundial desses jogos. Toda 
dedicação e compromisso 
empregados a partir de ago-
ra poderão se transformar 
em bons resultados lá na 
frente. Isso é o que passa-
mos todos os dias para nos-
sas crianças e adolescentes: 
é preciso plantar hoje para 
colher amanhã”, resume o 

treinador sobre o trabalho 
com os alunos.

Midas Neto é atleta da 
categoria até 63 kg e Ma-
theus Coelho até 73 kg.

Quando o assunto é 
taekwondo, os atletas de 
Aparecida fazem bonito 
em competições estaduais, 
nacionais e internacionais. 
O secretário de Esporte, La-
zer e Juventude, Geferson 
Aragão, comemora os bons 
resultados. “Nossa gestão, 
por determinação do pre-
feito Gustavo Mendanha, 
não mede esforços e inves-
te no esporte. O esporte é 
uma feramente de trans-
formação, ele muda vidas 
e abre horizontes novos 
horizontes e oportunida-
des para crianças, jovens e 
adultos”, aponta.

Ainda de acordo com 
Aragão, as conquistas refle-
tem investimentos aplica-
dos em infraestrutura. “Nos 
últimos anos, investimos 
na construção de centros 
de treinamento como o 
Estação Esporte-Cidade, 
que oferece o que existe de 
melhor em várias modali-
dades, criamos programas 
que custeiam e incentivam 
a participação de nossos 
atletas em competições no 
Brasil e no mundo. Estamos 
no caminho certo e os re-
sultados provam isso”, des-
taca o secretário.

RODRIGO AUGUSTO

 Divulgação/arquivo pessoal

Midas Neto venceu seletiva 
estadual de taekwondo 
no último domingo,13, e 
garantiu vaga na etapa 
nacional em Macapá-AP
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O beijão de Márcio Vic-
tor, vocalista da banda “Psi-
rico”, e Pabllo Vittar reper-
cute nas redes sociais. Os 
dois trocaram o carinho em 
frente ao público, no palco, 
durante uma apresentação 
que fizeram no último fim 
de semana. Os dois parti-
ciparam de um show de 
Anitta e, por lá, cantaram a 
canção que têm em parce-
ria: “Parabéns”. O beijo veio 
logo no fim da música.

Ainda na ocasião, Már-
cio voltou a aparecer nos 
stories de Pabllo, que refe-
riu-se a ele, de brincadeira, 
como “marido”. “Eu ainda 
estou passado qua a Pabllo 

beijou Márcio Victor”, co-
mentou um internauta. 
“Velho, e a a pabllo e Márcio 
Victor que meteram um bei-
jão no meio do show”, dis-
se outro. “Passei mal com a 
Pabllo e o Márcio. Amei”, diz 

ainda outro fã ao se deparar 
com a cena.

Anitta fez duas apre-
sentações no último fim de 
semana. Márcio esteve pre-
sente nas duas, que ocorre-
ram no Rio e em São Paulo.

Claudia Raia relembra 
romance com Jô Soares e diz 
que ele salvou sua vida

A atriz Claudia Raia 
participou recentemente 
de uma entrevista para o 
canal de Theodoro Co-
chrane, o Téte a Theo, e na 
conversa os dois discorre-
ram sobre carreira, sexua-
lidade e relacionamentos 
amorosos. Um dos desta-
ques do papo foi quando 
a atriz relembrou seu ro-
mance com Jô Soares, em 
1984. Segundo ela, o apre-
sentador salvou a sua vida.

Ela deu mais detalhes 
sobre o ocorrido. “Eu já es-
tava no programa dele há 
uns quatro, cinco meses, 
e ele sempre muito gentil 
comigo e tudo. Até que um 
dia ele viu uma pinta na 
minha perna - essa histó-
ria é um absurdo - e falou 
assim: ‘Essa pinta é o quê?’. 
Eu falei: ‘É uma pinta, eu 
adoro a minha pinta e tal’. 
Ele falou: ‘Tem que tirar 
isso’”, relembrou ela.

Jô ficou desconfiado da 
pinta e resolveu levar Cláu-
dia ao médico, ninguém 
menos que o próprio Dráu-
zio Varella. “Ele tinha tido 
um melanoma canceríge-
no, olhou e detectou. Falou 
que ia me levar num médi-
co, me levou no dr. Dráuzio 
Varella da época, que tirou 
a minha pinta. Imediata-
mente era um melanoma 
cancerígeno. Ele me salvou, 
na verdade. Dali a gente 
começou uma relação de 
amizade”, completou.

Claudia e Jô se conhe-
ceram na época em que a 

atriz fez parte do elenco 
“Viva o Gordo”, progra-
ma do apresentador na 
TV Globo.

“Eu não vislumbrava 
me apaixonar por ele, até 
porque eu era namorada 
de Raul Gazolla… e de 
repente eu me apaixonei 
pelo Jô, que era um ho-
mem espetacular. Nem eu 
dava conta daquilo, eu era 
muito jovem. Apaixonada 
por um homem estetica-
mente fora dos padrões 
que eu estava acostumada. 
Tipo 30 anos mais velho do 
que eu. Eu era mais nova 
que o filho dele. Então, era 

bizarro”, relembra, que na 
época tinha 17 anos.

Quando o relacio-
namento chegou ao fim, 
Claudia ficou arrasada. “Eu 
não queria nada dele, en-
tendeu? Eu não tava nem 
sabendo porque eu tava ali, 
eu estava era apaixonada 
por ele e eu me ferrei um 
pouco. Me ferrei não, por-
que foi incrível. Mas ele que 
terminou comigo a relação. 
Eu fiquei bem mal.”

Hoje, Claudia e Jô 
são muito amigos, e tem 
uma ótima relação. Do 
romance, a atriz só guar-
da boas lembranças.

n Maria Reis

4

Corte
mariareisjornalista6@gmail.com

Dois tempos
1. A Catavento Companhia Circense está completan-

do 10 anos de sua trajetoria artística. Para celebrar a data, 
ela promove uma extensa programAção, em formato hí-
brido, em que vai reverenciar o mundo circense, formar 
novos artistas, ajudar os profissionais  neste perÍodoS 
pandêmIco, além de espalhar muita arte, claro! As ativi-
dades começaram no sábado, 12 de fevereiro e seguem 
até maio,.A companhia celebra de forma diferente, mas 
ativa, através de lives, lançamento de filmes, oficinas, e 
um documentário sobre a trajetória da Catavento, desde 
o seu inicio em 2011..

2. A programação comemorativa, envolve quatro ofi-
cinas, quatro lives formativas com convidados de outros 
estados, exibição de um vídeo-circular, lançamento de 
filmes e oficinas. O projeto tem apoio da Lei Aldir Blanc, 
contou na sua abertura com a oficina de introdução à 
maquiagem artística e caracterização, oferecida por Pe-
dro Sousa, na sede do grupo. Para participar das oficinas, 
devem se inscrever no sita: www.ciacatvento.com.br 
Em 2019, a Catavento inaugurou o seu Centro Cultural, 
e abraça desde então,, ensaios, trabalhos, formações, 
pesquisas, aulas de iniciação, entre outras atividades.

Jump Expo Art Show
A exposição Jump Expo Art Show 2922, será realiza-

da entre 24 e 26 de fevereiro, na 588 Art Show Galeria. A 
mostra será composta de uma exposição fotográfica, 
livres e oficinas com os artistas: Nany People, Condessa 
Valéria, Top Drag Morgana Voguel e Victor Baliani. Além 
de debates com pesquisadores e ativistas sociais, como 
Larissa Mundim, (Nega Lulu), Rômulo Vaz, Alexandre 
Augusto, (Zabriskie),  e Cristina Lopes, secretária Munici-
pal  de Direitos Humanos e Politicas Afirmativas . Todas 
as atividades retornam  e refletem sobre o vanguardismo 
da Jump no cenário cultural goianiense. 

Vitrine
n VOCÊ SABIA? O 
abacate é uma fonte de 
gordura boa e ajuda a 
baixar o colesterol.
n CARNAUPET - Com 
entrada gratuita, no 
sáabado, 19, aconteceu 
o Carnaupet no 
Shopping Bougainville. 
O evento destinado 
à pets e crianças foi 
promovido pela BenYur, 
empório e play pet 
que fica no 2º piso do 
centro comercial. Os 
participantes foram 
vestidos á carater, todos 
fantasiados e aproveitar 
a festa com muita 
diversão. .
n DIA DE SAÚDE 
UNIMED - Atletas  
benefiados da Unimed 
Goiânia acima de 50 
anos e que fizeram 
PSA nos últimos 12 
mses serão isentos 
da taxa  de inscriç]ao 
para participar  em da 
Etapa  Dia de Saúde  da 
Unimed  Goiânia 2022, 
no dia 19 de março. O 
benefício vale também 
para quem tem mais 
de 40 anose realizou 
mamografia nos últimos 
12 meses..

TOP SUCESSO 
- A top brasileira 
famosa no 
mercado 
internacional, 
Raynara Negrine 
18 anos, foi o 
grande destaque 
dos desfiles 
realizados, na 
França. Ela brilha 
no mercado 
fashion e foi 
revelada pela JOY 
Management, 
ficando entre 
as finalistas do 
concurso The 
Look Of The Year, 
em 2017.

Divulgação

OLHAM ELES - Dia desses o designer italiano Matteo 
Cibic circulou em Goiânia, para o lançamento da 
revista Club & Casa Home, edição Goiás. No registro, 
a diretora da publicação, Fabiana Reis,  Matteo Cibic  e 
Lurdinha Cerqueira 

Divulgação

Divulgação

Pabllo Vittar dá beijão em 
Márcio Victor, do Psirico, em palco

RODA DE 
LITERATURA - Uma 
roda de literatura  foi 
realizada  na sede da 
União Brasileira  de 
Escritores  (UBE), 
ocasião os escritores 
Geraldo Coelho Vaz, 
Maria Helena Chein e 
Arnaldo Salu falaram 
a influencia do GEN, 
na Semana da Arte 
Moderna de 2022, 
A moderação foi 
conduzida pelo escritor 
Ademir Luiz   
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A OBSESSÃO MODERNA POR VEÍ-
CULOS AUTÔNOMOS, ELÉTRICOS, 
PATINETES E BICICLETAS SEM ES-
TAÇÃO FAZ COM QUE SEJA FÁCIL 
ESQUECER O HUMILDE PEDESTRE. 
No entanto, como quase to-
das as viagens começam ou 
terminam a pé, estamos ig-
norando uma parte funda-
mental do que torna uma 
cidade inteligente.

É notório que, nas dis-
cussões sobre Planos de 
Mobilidade ou Planos Dire-
tores os pedestres, não são 
colocados no cerne da ques-
tão. Fundamentalmente, é 
muito difícil ver um debate 
qualificado nas cidades em 
relação as condições para 
uma melhor caminhada.

Felizmente, existem vá-
rias ações que têm se mos-
trado eficazes na melhoria do 
deslocamento dos pedestres:

Criação de espaços dedi-
cados para usuários vulne-
ráveis   da via, como calçadas 
melhoradas, vias amplas 
para pedestres e até ruas e 
praças parcial ou totalmente 
para pedestres;

Estabelecer limites de 
velocidade adequados a 
cada ambiente e garantir 
que sejam respeitados. A ve-
locidade em áreas urbanas, 
por exemplo, deve ser limi-
tada a 50 km/h, ou mesmo 

NOS ÚLTIMOS DIAS, UM TEMA ES-
PECÍFICO NÃO SAÍA DA MINHA MEN-
TE: COMO PODEMOS AJUDAR E SER 
EXEMPLO PARA QUE NOSSOS COLEGAS 
DE TRABALHO SE DESENVOLVAM, NO 
SENTIDO HUMANO DA PALAVRA? Sim, 
porque foi-se o tempo em que 
contratações eram realizadas 
priorizando somente as habi-
lidades técnicas do candidato. 
As empresas estão cada vez 
mais humanas e, para reforçar 
essa cultura, precisam de pes-
soas com habilidades e com-
portamentos que permitam 
que elas se relacionem com 
seus colegas e o ambiente cor-
porativo do qual fazem parte.

Digo isso levando em con-
sideração o atual cenário que a 
pandemia impôs a todos nós. 
Depois do baque inicial, reor-
ganizamos nossas vidas e roti-
nas no trabalho. O home offi-
ce passou a ser a realidade de 
muitos e as trocas ao vivo (das 
reuniões ao cafezinho no meio 
da tarde) agora acontecem por 
meio da tela do computador. A 
dinâmica corporativa mudou 
e, é claro,  os colaboradores 
também foram impactados.

Acredito que as chama-
das soft skills (competências 

Quando iremos falar dos pedestres?

Os novos tempos 
exigem ambientes mais humanizados

Artigo

Artigo

n Miguel Ângelo

n Felipe Gomes

tada a 50 km/h, ou mesmo 

10, 20, 30 km/h em alguns 
bairros para estimular a 
caminhada e a mobilidade 
não motorizada.

Adaptar a infraestrutura 
viária – estreitando a estrada, 
construindo ilhas de refúgio, 
extensões de meio-fio, tra-
vessias de pedestres elevadas 
e redutores de velocidade – é 
fundamental para alcançar a 
redução da velocidade.

Promoção de uma maior 
conscientização por meio de 
educação e treinamento em 
segurança viária e garantia 
de que as leis de trânsito que 
priorizam os pedestres sejam 
amplamente conhecidas e 
devidamente aplicadas.

Claramente, a seguran-
ça de pedestres requer uma 
abordagem multifacetada 
que combine projetos viários 
inteligentes e inclusivos, apli-
cação efetiva das regulamen-
tações de trânsito, resposta 
imediata pós-acidentes e 
melhor educação sobre segu-
rança no trânsito. Governos, 
planejadores, engenheiros, 
parceiros de desenvolvimen-
to, usuários de estradas... 
todos temos um papel a de-
sempenhar nisso. Ao reunir 
todas as partes interessadas 
em torno da mesma mesa 
para implementar essas so-
luções de maneira eficaz e 
coordenada, podemos fazer 
uma diferença real e salvar 
inúmeras vidas de pedestres.

Portanto, de nada adian-
ta discutir a implantação de 
modelos para Cidades Inteli-

gentes (Smart Cities), Mobili-
dade como Serviço (MaaS) se 
continuamos a negligenciar 
o básico: as calçadas. Vive-
mos uma realidade na qual 
as prefeituras estão fazendo 
investimentos pesados e tec-
nologias e abandonado nada 
investindo em adequação 
das calçadas.

E que é correto afirmar 
que o pedestre também 
nunca recebeu devida aten-
ção nem quando existem 
projetos voltados para Mo-
bilidade Ativa o foco é no 
ciclista e na ciclovia, rara-
mente são pensados inves-
timentos para os pedestres 
e a calçadas.

E que falta empenho 
político em adequar calça-
das. Todos os problemas de 
infraestrutura podem ser 
resolvidos a um nível de 
bairros. Mas depende da 
gestão municipal. Em Lá Paz 
tínhamos um programa fi-
nanciado pelo BID. Chama-
do de Bairros de verdade. O 
objetivo era resolver todos os 
problemas dos bairros mais 
pobres. Enquanto serviços 
públicos (água esgoto, ilu-
minação, segurança, trans-
porte). La Paz tem muitos 
morros e o interessante era 
que com esse programa se 
conseguia construir calça-
das, escadas para os pedes-
tres, sinalização, além claro 
das ruas pavimentadas.

MIGUEL ÂNGELO PRICINOTE 
É COORDENADOR TÉCNICO DO 

MOVA-SE FÓRUM DE MOBILIDADE

sociais, emocionais e men-
tais ligadas à personalida-
de de cada um) são cruciais 
para o profissional moderno. 
Posso destacar a importân-
cia da inteligência emocional, 
fundamental para encarar e 
superar os desafios do dia a 
dia. A empatia e a habilidade 
de comunicação também são 
mais do que desejáveis para 
que as relações com os colegas 
de trabalho sejam dinâmicas e 
claras independente do meio 
– texto, áudio ou vídeo. E não 
posso esquecer de mencionar 
a adaptabilidade. Os últimos 
acontecimentos foram total-
mente imprevisíveis, e se nós 
não tivéssemos essa habilida-
de seria praticamente impos-
sível lidar com todas as trans-
formações que eles causaram.

Pense, por exemplo, em 
uma pessoa da área de tec-
nologia. Se há alguns anos 
um engenheiro de softwa-
re era contratado de acordo 
com as habilidades técnicas 
que tinha, como domínio 
das linguagens Java e Py-
thon, hoje em dia os recru-
tadores também esperam 
que esse profissional tenha 
facilidade em se comunicar 
e de trabalhar em equipe.

Mas engana-se quem pen-
sa que a expectativa só afeta 
cargos de níveis júnior, pleno 

ou sênior. Gestores precisam 
ter essas – e outras – soft skills. 
É esperado que uma boa lide-
rança tenha proximidade com 
suas equipes, confie nelas, dê 
espaço para a inovação e bus-
que a evolução de seus cola-
boradores. O empoderamento 
permite que os colaboradores 
atinjam resultados cada vez 
mais positivos. Sobretudo à 
distância, o ato de liderar pre-
cisa trazer a humanização.

Coragem, resiliência, 
pensamento criativo e au-
toliderança são outras soft 
skills valorizadas pelas orga-
nizações. E tão importante 
quanto as habilidades cita-
das é o colaborador entender 
a cultura e os valores do local 
em que trabalha e refletir se 
se eles estão de acordo com 
o que ele acredita e defen-
de. Depois de tanto pensar 
sobre o tema, só posso dizer 
que, mesmo com o avanço 
da tecnologia, apenas huma-
nos conseguem levar à rotina 
corporativa emoções e com-
portamentos. A sensibilidade 
nas relações é uma qualidade 
nossa que ninguém, nem o 
mais moderno dos robôs, 
pode nos tirar. Aperfeiçoe 
suas habilidades e encontre 
um lugar para pertencer.

FELIPE GOMES É DIRETOR 
GERAL DA TICKET

n Johny Cândido 
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Helisul estima verão ‘aquecido’ com voos 
panorâmicos no Rio e Foz do Iguaçu

Os serviços da operadora de helicópteros na capital carioca e na região das Cataratas do 
Iguaçu (PR) em 2022 têm novos roteiros e facilidade de pagamento.

O verão promete ser realmente ‘quente’ no céu das cidades turísticas do Rio de Janeiro (RJ) 
e de Foz do Iguaçu (PR) nesta retomada dos voos panorâmicos oferecidos pela operadora de 
helicópteros Helisul Aviação. As aeronaves da empresa já transportaram mais de 5 milhões de 
pessoas nestes passeios. 

“A melhora deve acontecer, principalmente, aos fins de semana. O verão deve ser forte”, 
estima o diretor comercial da Helisul, Luís Carlos Munhoz da Rocha. O executivo revela que 
entre as estratégias usadas como ferramenta para atrair turistas nesta temporada está a criação 
de novos roteiros e a facilidade de pagamento. A Helisul oferece a possibilidade de parcelar os 
passeios em até dez vezes sem juros. 

Os voos panorâmicos da Helisul partem de helipontos localizados dentro de dois importantes 
cartões-postais do Rio de Janeiro: Pão de Açúcar e Lagoa Rodrigo de Freitas

Para os voos pelo céu carioca são oito opções. A duração de cada passeio varia de 6 a 60 
minutos, com valores a partir de R$ 450 por pessoa, dependendo do roteiro escolhido e do 
tempo de duração. As aeronaves sobrevoam diversos pontos da cidade, como as famosas 
praias de Ipanema e Copacabana, Jardim Botânico, Cristo Redentor, Sambódromo, Estádio 
do Maracanã, Urca e Botafogo, entre outros, e chegam até cartões-postais da vizinha Niterói, 
passando pelo Museu de Arte Contemporânea e a Praia de Icaraí.

Em Foz do Iguaçu, no Oeste do Paraná, o passageiro tem a opção de sobrevoar as Cataratas 
do Iguaçu durante dez minutos no valor de R$ 430 por pessoa. Outro passeio inclui ainda o 
voo sobre a Itaipu Binacional, com duração de 30 a 35 minutos. Pode ser feito por grupos de 
até 4 ou 5 passageiros, com pacotes a partir de R$ 4.460. Moradores da cidade de Foz têm 
descontos especiais.

Segundo Rocha, a compra de pacotes acontece na maioria das vezes motivada pela 
emoção. “Um voo sempre leva a outro. Se os passageiros desembarcam felizes, vai um monte 
de gente comprar bilhete para voar”, diz ele. E nesta temporada, até o Carnaval, o executivo 
acredita que a procura será grande entre o público mais jovem.

Para o diretor comercial, a experiência de passar por uma pandemia deve influenciar na 
decisão dos turistas de voar de helicóptero e vivenciar algo diferente. “Essa crise horrível 
fez todo mundo ter uma noção exata de sua finitude. Principalmente os jovens estão tendo 
essa consciência. Tenho muito o feeling de que esse será o verão de aqui e agora, de 
aproveitar o momento.”

E, falando em pandemia, tanto tripulantes quanto passageiros devem cumprir com 
protocolos de segurança sanitária durante os voos panorâmicos, como uso de máscaras 
de proteção e álcool em gel. Para voar, é obrigatória a apresentação de comprovante de 
vacinação contra o coronavírus.

Mudança de perfil dos passageiros
Por conta das restrições para as viagens aéreas entre países, com as fronteiras fechadas em 

2020, o perfil do passageiro mudou muito. Rocha observou que muitos brasileiros optaram por 
viajar de carro para algum lugar no qual pudessem passear durante o fim de semana e retornar 
para casa. “E, ainda, se ficassem doentes, poderiam ser socorridos rapidamente”, diz. 

Sendo assim, os interessados nos voos panorâmicos, que antes eram turistas de variadas 
origens ao redor do mundo, passaram a ser sobretudo de brasileiros e vizinhos bem próximos 
aos helipontos. Os dois helipontos do Rio de Janeiro, por exemplo, receberam passageiros do 
próprio estado do Rio, além de moradores de Minas Gerais e de São Paulo em sua maioria. A 
mesma tendência aconteceu em Foz do Iguaçu e municípios próximos.

Nos meses finais de 2021, o perfil de passageiros ficou bastante invertido em relação ao que 
era antes da pandemia, conta o diretor comercial da Helisul. O público foi 25% de estrangeiros 
e 75% de brasileiros. “Em uma situação como hoje [e sem pandemia], era para ter 90% de 
estrangeiros e 10% de brasileiros”, compara ele.

Serviço:
Os ingressos para os voos panorâmicos da Helisul no Rio de Janeiro e em Foz do Iguaçu 

podem ser comprados pelo site passeiodehelicoptero.com.br. Se comprado diretamente no 
heliponto o valor pode ser parcelado em até 10x sem juros.

Fotos: divulgação
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Página Bonita

O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

Desin Company apresenta a linha Multicaps com foco 
em fitness, performance e longevidade 
Empresa traz para o mercado nutrientes e suplementos 

alimentares saudáveis em cápsulas que foram 
elaborados com as melhores matérias-primas para alto 
desempenho e saúde como um todo

A Desin Company, marca detentora da Desinchá, apresenta 
o seu primeiro lançamento de 2022, as Multicaps, linha de 
suplementos alimentares saudáveis em cápsulas aprovados 
pela ANVISA. Neste primeiro momento, a empresa traz para 
o mercado uma gama de produtos voltados para o fitness, 
performance e longevidade. Em breve, serão lançados mais 
produtos da mesma linha, com foco na beleza e nos públicos feminino e masculino. 

n FITNESS & PERFORMANCE - Pro Energy – indicado como pré-treino ou em 
intervalor para maior queima calórica. Auxilia no aumento do estado de alerta e 
na melhora da concentração, da capacidade de resistência e no desempenho de 
atividades físicas de alta intensidade.  Contém L-Carnitina e Cafeína.

Benefícios: aumento da temperatura corporal, efeito estimulante – físico e cognitivo, 
conversão de gordura corporal em fonte de energia. Apresentação: 60 cápsulas ou 30 

doses. Preço: R$84,00
Quitosana & Pyssilium – indicado para perda de peso. É composto por vitamina C e 

Cromo, que auxiliam no metabolismo e na formação do colágeno e no metabolismo 
de proteínas, carboidratos e gorduras. Contém Quitosana, Psyllium, Ácido Ascórbico 
(Vitamina C) e Picolinato de Cromo (Cromo).

Benefícios: aumento da saciedade, diminuição de gordura da alimentação, redução de 
compulsão alimentar (doces). Apresentação: 60 cápsulas ou até 10 doses. 

Preço: R$ 79,00
n LONGEVIDADE - Enjoint – indicado para prevenção de problemas ósseos e 

articulares. O colágeno tipo II não desnaturado auxilia na 
manutenção da função articular. Contém Colágeno tipo II.

Benefícios: maior proteção das articulações e tendões; maior 
mobilidade e flexibilidade, estímulo à produção natural de 
colágeno.

Apresentação: 30 cápsulas ou 30 doses. Preço: R$ 99,00
Própolis Protech – indicado para prevenção de gripes, resfriados e 

aumento da imunidade. Contém Extrato de Própolis, Vitamina C, 
Niacina,  Ácido Pantotênico, B6, B2, B1, Vitamina A, Vitamina D, 
Ácido Fólico, Selênio, Biotina, Vitamina B12 e TCM.

Benefícios: mais de 11 vitaminas altamente concentradas com ativos 
naturais para aumento da imunidade, capacidade inflamatória pela 
presença do própolis.

Apresentação: 60 cápsulas ou 30 doses Preço: R$ 59,00
Protech Plus – indicado para prevenção de gripes, resfriados, aumento de imunidade e 

poder antioxidante. Contém as vitaminas C, D e Zinco auxiliam no funcionamento do 
sistema imune, no metabolismo das gorduras, proteínas e carboidratos e combatem os 
radicais livres.

Benefícios: alta concentração de vitamina C, D e Zinco, aplicável além do interesse por 
aumento de imunidade – saúde óssea, saúde da pele e melhoria da composição 

corporal. Apresentação: 60 cápsulas ou 30 doses. Preço: R$ 59,00
Vitamina D – indicado para melhoria da imunidade e auxilia no funcionamento muscular, 

processo de divisão celular, absorção de fósforo e cálcio, manutenção dos níveis de 
cálcio no sangue. O produto possui a maior concentração de vitamina D do mercado.

Benefícios: corpo mais forte e resistente, tecido ósseo fortalecido e equilíbrio dos níveis de 

insulina no organismo. Apresentação: 120 cápsulas ou 120 doses. Preço: R$ 59,00
Ômega 3 – indicado para melhoria da qualidade de vida, do cérebro e coração.
Benefícios: aumento da memória, reduz a inflamação neurológica e muscular, ação 

antioxidante, melhora da saúde coronária, odor free. Contem 720 mg EPA + 480 mg 
DHA . Apresentação: 60 cápsulas ou 30 doses. 

Preço: R$ 69,00
Visionary Eyes – indicado para quem busca um moderno 

antioxidante, já que é composto por   Luteína e Zeaxantina, 
antioxidantes poderosos, e vitaminas A C, E, Zinco, Cobre e 
Selênio que auxiliam na proteção dos danos dos radicais livres.

Benefícios: combate ao envelhecimento precoce e doenças 
degenerativas, auxilia no tratamento para melhoria da visão 
– lubrificação e inflamação dos olhos e doenças musculares. 

Apresentação: 60 cápsulas ou 30 doses. Preço: R$ 59,00
Os produtos podem ser encontrados no e-commerce da marca: 

www.desincha.com.br

PAULA GERENTE CRIOU O GRU-
PO “EQUIPE DE VENDAS ALPHA” 
VOCÊ JÁ LEU ESSA MENSAGEM NO 
SEU WHATSAPP? SE SIM, ACREDITO 
QUE O GRUPO DE TRABALHO NO 
WHATSAPP SEJA UMA RELAÇÃO 
DE AMOR E ÓDIO. É fato que o 
grupo do trabalho facilita a 
comunicação entre setores, 
chefia e equipe, envio de 
documentos, aprovação de 
ordem de serviços, etc. As 
possibilidades são infinitas.

Contudo, é preciso ter 
o mínimo de organização 
para que o grupo não saia 
do controle, ou pior, que 
acabe gerando problemas 
jurídicos e, quem sabe, até 
uma ação trabalhista.

Na medida em que o di-
gital/mídias sociais avan-
çam, a produção de provas 
digitais, incluindo mais co-
mumente prints de conver-
sas em aplicativos de men-
sagens também caminham. 
Tais prints, na ausência de 
prova em contrário, têm 
sido admitidos pelos tribu-
nais para comprovar desde 
hora extra, assédio moral, 
sobreaviso, rigor excessivo 
até o vínculo de emprego, 
por exemplo. 

É importante frisar que o 
grupo de trabalho é um ca-

Grupo de trabalho no Whatsapp: 
Tudo o que você precisa saber

Artigo

n Milena Messias

nal de comunicação da em-
presa, de modo que a ética, 
respeito para com o colega 
de trabalho, zelo com a ima-
gem pessoal e da empresa 
devem ser observados. 

Assim, algumas me-
didas práticas podem ser 
adotadas para, não só oti-
mizar a utilização desse ca-
nal, mas também diminuir 
o risco de condenação em 
ações trabalhistas. 

Inicialmente, ao criar o 
grupo, é importante definir 
regras, que devem ser claras 
e constar na aba “descrição 
do grupo”. Prefira mensa-
gens escritas e evite o en-
vio de mensagens de voz. 
A figura do administrador é 
essencial, pois ele deve ficar 
atento a qualquer violação 
das regras e, caso necessá-
rio, tomar medidas.

Evite comentários pes-
soais, depreciativos, piadas, 
correntes, fake news e emo-
jis nas mensagens corpo-
rativas. Aqui também fica 
o alerta para o cuidado no 
compartilhamento de fotos 
e vídeos.

Feche o grupo após o ex-
pediente: o aplicativo ofe-
rece a opção de somente 
serem encaminhadas men-
sagens pelos administrado-
res. Use essa opção também 
aos finais de semana. O gru-
po pode ser utilizado para 
fiscalizar o horário de tra-

balho dos empregados, mas 
use com sabedoria.

Aqui vai outro alerta: 
JAMAIS demita um em-
pregado pelo whatsapp, 
seja no grupo ou em con-
versa privada. Essas situ-
ações podem ocasionar 
condenação por dano 
moral, ser considerada 
uma situação vexatória.

Em caso de rescisão do 
contrato de trabalho, re-
mova o antigo empregado 
do grupo. 

Vale ressaltar que, caso 
seja obrigatória a partici-
pação, é importante cons-
tar tal previsão no contrato 
de trabalho, o que res-
guarda tanto empregador, 
quanto empregado. 

Por fim, a previsão das 
regras do grupo de traba-
lho no whatsapp no regu-
lamento interno, código de 
conduta, política interna, 
podem, não só, orientar a 
melhor utilização da ferra-
menta pelos colaboradores, 
mas também resguardar a 
empregadora e contribuir 
para a defesa em possíveis 
reclamações trabalhistas. 

MILENA MESSIAS É DVOGADA. 
ESPECIALISTA EM DIREITO DO 

TRABALHO E PREVIDENCIÁRIO. 
CURSANDO MBA EM DIREITO: 

GESTÃO E BUSINESS LAW 
PELA FGV. GRADUADA PELA 
PONTIFÍCIA UNIVERSIDADE 

CATÓLICA DE GOIÁS

ESTUDAR, ÀS VEZES, É UM DE-
SAFIO. MAS UM DESAFIO MAIOR 
É SE LEMBRAR DE TUDO O QUE 
VOCÊ ESTUDOU. JÁ PASSOU PELA 
SEGUINTE SITUAÇÃO: ESTUDOU 
HISTÓRIA, POR EXEMPLO, E APÓS 
UM TEMPO ESQUECEU BOA PARTE 
DO CONTEÚDO? É valido expli-
car que essa perda de me-
mória não surge do nada. 
No século dezenove o fi-
lósofo alemão Hermann 
Ebbinghaus, explicou um 
fenômeno chamado “Cur-
va do Esquecimento”. Her-
mann percebeu que a cur-
va funcionava da seguinte 
forma: depois de vinte 
minutos que estudamos, 
esquecemos 42% do que 
aprendemos. Depois de 
uma hora, não lembramos 
de 56%. Após 30 dias, es-
quecemos 80% de tudo o 
que a gente aprendeu!

Nós como seres huma-
nos evoluímos para ter a 
memória seletiva. Ou seja, 
só retemos aquilo que vai 
nos ajudar naquele mo-
mento. O resto descarta-
mos. É por isso que para 
aprender uma matéria 

Aprenda a técnica 
da repetição espaçada para estudar

Artigo
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grupo de trabalho é um ca

precisamos memorizar. 
Para ter um desempenho 
melhor devemos praticar o 
método da repetição espa-
çada. Essa técnica funcio-
na como revisões do que 
estudamos em espaços de 
tempo diferentes. Começa 
com intervalos menores, 
até chegar nos maiores.

A repetição espaçada 
é dividida em: 24/7/30. O 
número “24” representa 
24 horas depois que você 
estudou. Ou seja, um dia 
depois que você apren-
deu algo é necessário fazer 
uma revisão. Já o “7” repre-
senta a semana. Depois de 
todo dia ter estudado e re-
visado, no final da semana 
deve-se fazer uma revisão 
maior. O “30” representa 
um mês. Logo, tudo o que 
aprendeu em um mês pre-
cisa ser revisado.

Essa revisão pode ser 
feita através de resumo ou 
o fichamento, em que usa-
mos tópicos com palavras-
-chaves. Mas uma técnica 
que considero melhor para 
memorização é o flash-
cards. São cards de papel 
em que escreve a pergunta 
na frente e a resposta atrás.

Essa dica é muito efi-
ciente, pois parece com 

jogos de perguntas e res-
postas. Indico que tenha 
três caixas para colocar as 
respostas. Na revisão de 
24 horas, se acertar, colo-
que na segunda caixa (re-
ferente a revisão de uma 
semana), se errar deixe 
na primeira (para revisar 
em 24 horas).

No dia que for fazer a 
revisão dos 7 dias, tente 
acertar os cartões da se-
gunda caixa. Acertando, 
passe eles para a terceira 
caixa (de um mês), erran-
do, deixe na segunda. Na 
revisão de 30 dias, revise 
os cartões da terceira cai-
xa. Quando acertar você já 
sabe que conseguiu reter 
aquele conteúdo.

Mas se, infelizmente, 
você não acertou os da 
terceira caixa, passe os 
cartões para a primeira. 
Esse é um sinal para re-
visar mais essa matéria e 
começar um novo ciclo. 
Estude, dedique-se e tudo 
vai dar certo. Com esforço 
o resultado vem!

LEONARDO CHUCRUTE É 
DIRETOR-GERAL DO COLÉGIO E 

CURSO ZEROHUM, PROFESSOR 
DE MATEMÁTICA, EX-CADETE DA 

AFA E AUTOR 
DE LIVROS DIDÁTICOS
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QUANDO SE OBSERVA PESQUISAS 
EM TORNO DO COMPORTAMEN-
TO DO INVESTIDOR NO BRASIL, 
FACILMENTE CONCLUI-SE QUE O 
BRASILEIRO NÃO TEM O HÁBITO 
DE CONSTITUIR RESERVAS. Em 
pesquisa divulgada pela 
ANBIMA (RAIO X do In-
vestidor 2021 4ª edição), os 
dados mostram queda no 
número de investidores em 
2020 em relação as pesqui-
sas anteriores, represen-
tando atualmente 40% da 
amostra, ou seja, nos leva a 
entender que em momen-
to de vulnerabilidade mais 
da metade da população 
estaria sem reservas. Quan-
do olhamos para o plane-
jamento de aposentaria o 
cenário também preocupa, 
pois 48% dos entrevistados 
que ainda não estavam 
aposentados indicaram 
acreditar que serão susten-
tados pela previdência so-
cial após a aposentadoria.

É claro que sabemos 
que em 2020 a pandemia 

Finanças pessoais: invista em você, nos seus sonhos e em um mundo melhor!
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impactou o bolso do Bra-
sileiro. A pesquisa identifi-
cou que 55% da população 
teve perda de rendimento 
ao longo do ano, mas é in-
teressante reforçar que a 
perda de emprego e renda 
foi maior entre as pesso-
as classificadas como não 
investidoras. Entre os in-
vestidores, 50% do total da 
amostra conseguiram man-
ter a renda, e aí é possível 
concluir o papel dos inves-
timentos em nossa vida.

Mas por que metade da 
população não investe?

É claro que primeiro é 
preciso considerar o cená-
rio econômico, mas tam-
bém podemos citar a falta 
de planejamento, o consu-
mo inconsciente, ou seja, 
questões ligadas à educa-
ção financeira. Poupar não 
depende exclusivamente 
de salário, e sim saber que 
não se deve gastar tudo que 
se ganha. De acordo com 
a sua realidade, as pesso-
as devem buscar ter uma 
reserva para imprevistos. 
Para quem já venceu es-
sas etapas, outras reservas 
devem ser constituídas na 
sequência, para aproveitar 

oportunidades, realizar os 
sonhos de quem amamos 
e ter uma aposentadoria fi-
nanceiramente tranquila. 
E a melhor forma de fazer 
essas reservas é investindo, 
para que o dinheiro renda 
e a pessoa não perca poder 
de compra por causa da in-
flação.

Especialistas costumam 
indicar uma regra de reser-
va de 20% da renda para 
poupança e investimentos, 
mas se você se sentir à von-
tade pode avançar para re-
servar até 30% ou mais para 
fins financeiros, pois esse é 
o melhor cenário para cons-
truir patrimônio. Exige uma 
dose de disciplina, consci-
ência e principalmente dar 
o primeiro passo, mas não 
é impossível. Vale destacar 
que independente da par-
cela da renda que você irá 
guardar, é importante man-
ter o equilíbrio entre viver 
o momento atual e investir 
para o futuro.

Vamos à prática? Veja 
abaixo algumas dicas para 
começar seu planejamento 
financeiro e tornar-se um 
investidor. E vale dizer que 
investidor não é só quem 

tem muito dinheiro inves-
tido, mas sim toda a pes-
soa que se preocupa com 
futuro e constitui reservas, 
ou seja, todas as pessoas 
podem ser investidores.

Tabule todos seus ga-
nhos e despesas, entenda 
se está sobrando ou faltan-
do mensalmente dinheiro. 
Primeiro passo é fazer essa 
conta fechar, trabalhando 
para que comece a sobrar. 
Esse exercício poderá ser 
mais fácil ou difícil para al-
gumas pessoas, pois pode 
significar mudança de há-
bitos, abdicações e muita 
disciplina.

Agora já sobra? Ótimo, 
vamos começar a fazer a re-
serva de emergência. Pen-
se em acumular pelo me-
nos seis vezes o seu salário 
mensal para gastos imedia-
tos ou que serão usados em 
até um ano. Essa será sua 
reserva para curto prazo.

Já tem reserva de emer-
gência constituída? Está em 
um investimento seguro e 
disponível? É importante 
que essa reserva esteja em 
alternativas conservadoras 
e de fácil acesso caso você 
precise resgatar. Para re-

serva de emergência reco-
menda-se alternativas com 
baixo risco e que tenham 
liquidez como: Poupança, 
CDB, RDC e fundos de in-
vestimento de baixo risco.

Tem um objetivo de mé-
dio prazo? Exemplo: Fazer 
um intercâmbio daqui a 
três anos. Para esse inves-
timento talvez você possa 
recorrer a alternativas com 
risco moderado, dado que 
você tem um horizonte de 
tempo maior para suprir 
variações que podem acon-
tecer. Para investimentos de 
médio prazo, uma alterna-
tiva é a LCA que é isenta de 
Imposto de Renda.

Certamente você tam-
bém tem objetivos de lon-
go prazo, aqueles que são 
para mais de cinco anos, 
como por exemplo a casa 
da praia. Para essas metas 
você poderá optar pela di-
versificação em alternativas 
de investimento mais arro-
jadas, que busquem poten-
cializar os ganhos, e ainda 
separar uma parte para a 
previdência privada com o 
objetivo de ter tranquilida-
de na aposentadoria.

Além disso há espaço 

para diversificação em, por 
exemplo, fundos de investi-
mento e até renda variável. 
Mas para identificar quais 
as soluções mais adequa-
das para você, é primordial 
antes conhecer o seu per-
fil de investidor, que nada 
mais é do que identificar o 
seu apetite por risco. Pois 
de nada adianta um inves-
timento com alta possibili-
dade de retorno se ele não 
trouxer tranquilidade, e 
vale ressaltar que todo in-
vestimento tem algum nível 
de risco.

Por todo esse contexto, 
uma orientação adequada 
facilita muito a vida finan-
ceira de quem quer investir. 
As instituições financeiras 
cooperativas oferecem, de 
forma segura, alternativas 
variadas de investimentos 
que cabem em todos os 
bolsos. Além disso, ao asso-
ciar-se à uma cooperativa 
de crédito, além de obter 
rendimentos para seus in-
vestimentos, você estará 
colaborando para um mun-
do melhor a partir de um 
modelo que faz o dinheiro 
girar nas economias locais!

LENISE NUNES, ANALISTA DE 

NÃO É DE HOJE QUE A EDUCAÇÃO 
PASSA POR DESAFIOS. A PANDEMIA 
COLOCOU AINDA MAIS EM EVI-
DÊNCIA AS NECESSIDADES URGEN-
TES DAS ESCOLAS, PRINCIPALMEN-
TE DAS ESCOLAS PÚBLICAS.  Com 
a covid-19, as escolas que 
não estavam preparadas 
para algo novo tiveram que 
se reinventar do dia para a 
noite. Hoje, elas entendem 
que expandir os horizontes 
da educação convencional 
é necessário para dar aos 
alunos ferramentas para o 
seu desenvolvimento so-
cial e emocional.

Quando criamos nossa 
plataforma que desenvolve 
metodologias inovadoras 
em educação, refletimos: 
“vamos ver o que pode-
mos fazer pela educação, 
e vamos fazer o melhor. 
Queremos que as crianças 
tenham a oportunidade de 
produzir conteúdos signifi-
cativos, que sejam protago-
nistas, e que os professores 
ampliem e desenvolvam 

O que as escolas públicas precisam
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que em 2020 a pandemia sequência, para aproveitar 

um novo papel na educa-
ção, o papel de provocador, 
de mentor”. Quando traba-
lhamos as crianças desta 
maneira dentro da sala de 
aula, elas vão aprender a 
ouvir, falar, vão superar a 
timidez, se envolver e criar 
peças e projetos, desenvol-
vendo as competências ne-
cessárias para o seu futuro.

Essa mesma criança, 
quando chegar à fase adul-
ta, vai se deparar com um 
mercado de trabalho ex-
tremamente competitivo, 
e é aí que esse processo, de 
fazer com que a criança es-
teja no centro da aprendi-
zagem, vai revelar a impor-
tância do protagonismo e 
de como ele contribui para 
que o conhecimento seja 
retido e aplicado.

Durante todos esses 
anos trabalhando na área 
e acompanhando pesqui-
sas dentro e fora do Brasil, 
enxergamos que em bre-
ve as empresas irão con-

tratar por jobs, seja para 
participar de projetos, pes-
quisas ou lançamento de 
produtos. Cada indivíduo, 
com diferentes habilida-
des, atuando em uma área 
específica, mas formando 
um time onde todos têm o 
mesmo objetivo dentro de 
um contexto. Nesse senti-
do, é fundamental pensar 
em uma educação em que 
as crianças são os verda-
deiros protagonistas. 

Estamos formando ci-
dadãos que terão uma ab-
sorção mais harmoniosa 
no mercado de trabalho, 
e provavelmente com um 
desempenho muito me-
lhor do que as que cresce-
ram em um padrão con-
vencional. Enxergamos 
que essa é a necessidade 
das escolas públicas, por 
isso, vamos democratizar 
esse tipo de ensino, que 
ainda é voltado para a eli-
te. A ideia é atuar efetiva-
mente nas escolas públicas 
brasileiras e mostrar que 
isso é possível. Uma me-
todologia que não só co-
loca o aluno no centro da 
aprendizagem, mas desen-
volve nele a capacidade de 

se reinventar, buscar algo 
novo, pesquisar, ser curio-
so e criativo, habilidades 
que irão torná-lo um ser 
humano mais apto para o 
futuro. É assim que agimos 
e pensamos sobre o futuro 
da educação.

GILBERTO BARROSO, 
ADMINISTRADOR, E VITOR 

AZAMBUJA, PUBLICITÁRIO, 
TRABALHAM COM EDUCAÇÃO 

DESDE 2015 COM A PLATAFORMA 
EDUCACIONAL DE CRIANÇA 

PARA CRIANÇA

GILBERTO BARROSO 
É BRASILEIRO NASCIDO EM 

SÃO PAULO. FORMADO EM 
ADMINISTRAÇÃO, TRABALHOU 

EM DIVERSOS SEGMENTOS, MAS 
SE ESPECIALIZOU NO SEGMENTO 

DE PAY TV, ATUANDO DESDE SEU 
INÍCIO NO BRASIL, DISTRIBUINDO 
HBO ATÉ SER DIRETOR DA SONY 

PICTURES. LANÇOU VÁRIOS 
CANAIS COMO AXN, WARNER, 

SONY, CINEMAX, HBO, E!, 
HISTORY CHANNEL E E!. EM 
2015 LARGOU O SEGMENTO 

DE PAY TV PARA LANÇAR O 
PROGRAMA DE CRIANÇA 

PARA CRIANÇA. GILBERTO É O 
PRESIDENTE DA EMPRESA E TEM 

COMO PROPÓSITO FAZER COM 
QUE CRIANÇAS DO MUNDO TODO 

APRENDAM E COMPARTILHEM 

CONHECIMENTO DE FORMA 
CRIATIVA E DEMOCRÁTICA.

VITOR AZAMBUJA É 
BRASILEIRO NASCIDO NO RIO 

DE JANEIRO. ESPECIALISTA 
EM CRIAÇÃO, É DIRETOR DE 

ARTE E ARTISTA PLÁSTICO. 
FORMADO EM PUBLICIDADE E 
PIANO CLÁSSICO, TRABALHOU 

EM DIVERSAS AGÊNCIAS DE 
PROPAGANDA, TANTO NO RIO 
DE JANEIRO QUANTO EM SÃO 

PAULO, CRIANDO FILMES E 
ANÚNCIOS PARA GRANDES 

ANUNCIANTES. FOI PREMIADO 
EM FESTIVAIS DE PROPAGANDA, 

TAIS COMO FIGUEIRA DA 
FOZ, COLUNISTAS, CLUBE DE 
CRIAÇÃO DE SÃO PAULO, ART 

DIRECTORS EM LONDRES E 
NEW YORK FESTIVAL. REALIZOU 

EXPOSIÇÕES DE PINTURAS EM 
SÃO PAULO, RIO DE JANEIRO, 

NOVA IORQUE, MIAMI E 
PARIS. UM DOS CRIADORES DO 
PROGRAMA DE CRIANÇA PARA 
CRIANÇA, VITOR É O DIRETOR 

CRIATIVO DA EMPRESA. SEU 
PROPÓSITO É FAZER COM QUE AS 

CRIANÇAS DO MUNDO INTEIRO 
APRENDAM DESENVOLVENDO A 

SUA CRIATIVIDADE.
SOBRE O DE CRIANÇA 

PARA CRIANÇA: O PROGRAMA 
DE CRIANÇA PARA CRIANÇA 

OFERECE UM LEQUE DE 

METODOLOGIAS DE EDUCAÇÃO 
HÍBRIDA PARA ESCOLAS DE 

TODO O MUNDO. DO FUTURO 
PARA A ESCOLA, A PROPOSTA 
DA STARTUP É OFERECER ÀS 

CRIANÇAS A OPORTUNIDADE 
DE SEREM PROTAGONISTAS, 

COLOCANDO-AS NO CENTRO DA 
APRENDIZAGEM. ATRAVÉS DE 

UMA PLATAFORMA SIMPLES, OS 
PROFESSORES SÃO ORIENTADOS 

A SEREM MEDIADORES, FAZENDO 
COM QUE OS PRÓPRIOS ALUNOS 
DESENVOLVAM CONHECIMENTO 

SOBRE TEMÁTICAS DIVERSAS. 
A PARTIR DE DISCUSSÕES, 

CONSTROEM COLETIVAMENTE 
HISTÓRIAS, FAZEM DESENHOS E 

GRAVAM LOCUÇÕES RELATIVAS 
ÀS NARRATIVAS CRIADAS, 

QUE POSTERIORMENTE 
SERÃO TRANSFORMADAS EM 

ANIMAÇÕES FEITAS PELO DCPC, 
EXPANDINDO OS HORIZONTES 

EDUCACIONAIS.
HTTPS://WWW.

DECRIANCAPARACRIANCA.
COM.BR/PT/

HTTPS://WWW.INSTAGRAM.
COM/DECRIANCAPARACRIANCA/

HTTPS://WWW.
YOUTUBE.COM/USER/

DECRIANCAPARACRIANCA

HTTPS://WWW.
FACEBOOK.COM/

DECRIANCAPARACRIANCA/
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Jornais da TV
Para Gustavo, Hilton e Marcelo, a hora do jor-
nal da TV é quase sagrada. Eles param tudo, 
exigem silêncio total e ficam atentos às últi-
mas notícias. Considerando as dicas, descubra 
a profissão desses homens e o horário em que 
cada um costuma assistir ao jornal.

1. O dentista 
assiste ao jornal 
que começa às 
20h.

2. Marcelo prefere 
assistir ao 
jornal que 
começa às 18h.

3. Gustavo é 
professor e 
gosta de estar 
sempre bem 
informado.
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Tudo vai dar 
certo, desde 

que você faça 
de tudo.

As portas para o 
amor estão aber-
tas e o céu favo-
rece as relações 

de afeto com pessoas pró-
ximas, mas também abre 
novas possibilidades para o 
setor amoroso. É momento 
para assumir as rédeas e 
fazer escolhas positivas.

É preciso avaliar 
o quanto as re-
lações familiares 
precisam ser re-

cicladas. O céu lhe dá con-
dições de resgatar relações 
de afeto e de tomar deci-
sões mais assertivas para 
obter soluções financeiras. 
É importante ser objetivo.

Você está em 
destaque para 
liderar projetos 

e promover contatos inte-
ressantes para o seu de-
senvolvimento pessoal. As 
relações de convivência lhe 
possibilitam enxergar o seu 
valor. É momento de inovar 
as suas percepções.

Alguns proje-
tos podem ser 
abortados, mas 

isso acaba sendo muito po-
sitivo para que você possa 
elaborar planos ainda melho-
res. O céu colabora com de-
cisões financeiras e lhe traz 
um resultado interessante. A 
liderança deve ser exercida.

Existe o desejo 
de mudar tudo 
à sua volta e re-

construir um cenário mais 
favorável para o desenvolvi-
mento de projetos pessoais. 
Você está em destaque 
para interagir com amigos e 
ideias que vão ao encontro 
da sua filosofia de vida.

É importante 
descartar ideias 
retrógradas e 

renovar a sua forma de pen-
sar, principalmente para for-
talecer a autoestima. O céu 
fala sobre escolhas e sobre 
uma postura adequada para 
receber o melhor da vida e 
ser feliz verdadeiramente.

É preciso ser fle-
xível para atuar 
com projetos 

que precisam ser reformu-
lados. É um dia ótimo para 
liderar projetos e promover 
os seus interesses pessoais. 
O céu colabora com cursos, 
viagens e projetos com o 
cônjuge ou com parceiros.

É importante mu-
dar aspectos emo-
cionais que afetam 

a forma de se relacionar com 
pessoas em geral ou no setor 
amoroso. Independentemen-
te dos desafetos, você se 
sente animado para se de-
senvolver no trabalho e assu-
mir responsabilidades novas.

Uma nova visão 
sobre a vida des-
perta novas expe-

riências, transformando os 
conceitos desgastados. As 
novas percepções o ajudam 
a tomar decisões mais ade-
quadas em relação aos afe-
tos, principalmente para os 
assuntos do coração.

Para ser feliz, 
muitas vezes é 
preciso se desa-

pegar de posturas desgas-
tadas e limitantes. Para amar 
e ser amado, precisamos ter 
coragem. É um excelente 
dia para promover ativida-
des novas em sua rotina, no 
trabalho e em família.

É um excelente dia 
para promover o 
relacionamento e 
atividades que o 

motivem. O céu favorece os 
afetos, principalmente o na-
moro. É um ótimo dia para 
focar no autodesenvolvimen-
to e realizar contatos interes-
santes. Seja flexível!

Diversas tarefas 
precisam ser or-
ganizadas em sua 

rotina e no trabalho, por-
tanto busque se adaptar 
aos imprevistos. É um ex-
celente dia para promover 
decisões financeiras, prin-
cipalmente para a família 
ou para o imóvel.

Mafalda


